

## **BAB IV**

### **PENUTUP**

#### **4.1 Kesimpulan**

Teori pertukaran George Homans merupakan kerangka kerja yang menjelaskan bahwa individu cenderung melakukan tindakan yang memberikan imbalan positif dan menghindari tindakan yang memberikan imbalan negatif. Dalam konteks bank sampah, teori ini dapat digunakan untuk memahami tujuan anggota masyarakat untuk terlibat dalam program tersebut. Dari hasil penelitian yang sudah di analisis maka peneliti dapat menarik kesimpulan bahwa bentuk keterlibatan anggota masyarakat dalam program Bank Sampah Maju Bersama masih berada pada tahap aktif adalah mengumpulkan dan manabung sampah, Keterlibatan anggota masyarakat juga dipengaruhi oleh beberapa tujuan. Salah satunya adalah sistem imbalan berupa tabungan emas dimana semakin tinggi nilai suatu tindakan bagi masyarakat semakin tinggi keinginan mereka untuk terlibat dalam suatu kegiatan. Bagi masyarakat hasil dari menabung sampah di bank sampah dengan *reward* emas dianggap lebih bernilai dibandingkan hanya membuangnya ke tempat sampah dan berakhir sia-sia.

tujuan lainnya adalah dukungan sosial, yang memainkan peran penting dalam mendorong partisipasi. Semakin sering informan mendapat ganjaran berupa dukungan sosial atas keterlibatan dalam program Bank Sampah Maju Bersama semakin besar keinginan informan terlibat dalam kegiatan Bank Sampah Maju Bersama.

Program ini juga bertujuan untuk memberikan manfaat bagi lingkungan dengan mengurangi sampah dan mendorong kebersihan. Dalam hal ini, ganjaran yang diharapkan oleh informan dalam program Bank Sampah Maju Bersama adalah kebersihan lingkungan, jika lingkungan semakin bersih maka semakin besar juga keinginan informan untuk terlibat dalam program Bank Sampah Maju Bersama.

Keterlibatan anggota masyarakat dalam kelompok-kelompok sosial seperti Kelompok PKK Kelurahan Jati Baru, Kelompok Majelis Taklim, dan Kelompok Arisan juga berkontribusi pada rasa tanggung jawab mereka dalam program. Anggota masyarakat melihat partisipasi dalam bank sampah sebagai tindakan yang memberikan simbol positif terhadap identitas mereka dan juga kepuasan intrinsik yang timbul dari kontribusi positif terhadap lingkungan serta perasaan memiliki peran yang penting atau merasa bahwa partisipasi mereka memiliki dampak positif pada masyarakat akan mempengaruhi keterlibatan anggota masyarakat dalam program Bank Sampah Maju Bersama. Semakin besar kepuasan (*reward*) yang didapatkan oleh anggota masyarakat, semakin besar pula keterlibatan mereka dalam program Bank Sampah Maju Bersama.



#### **4.2 Saran**

Dari hasil penelitian yang telah dilakukan oleh peneliti dengan judul “Keterlibatan Anggota Masyarakat dalam Program Bank Sampah Maju Bersama menurut perspektif teori pertukaran (*exchange theory*) (Studi terhadap Bank Sampah Maju Bersama di Kelurahan Jati Baru, Kecamatan Padang Timur Kota Padang)

maka ada beberapa saran yang akan peneliti berikan, yaitu sebagai berikut :

1. Saran untuk pemerintah dan pihak terkait agar dapat memberikan fasilitas yang memadai kepada Bank Sampah Maju Bersama serta dapat mensosialisasikan Program Bank Sampah Maju Bersama secara menyeluruh kepada masyarakat Kelurahan Jati Baru Kota Padang.
2. Masyarakat diharapkan dapat meningkatkan partisipasinya dalam program Bank Sampah Maju Bersama serta mengikuti seluruh kegiatan yang diselenggarakan Bank Sampah Maju Bersama.

